

**POLITIK HUKUM PENGELOLAAN SUMBER DAYA AIR
DI INDONESIA DALAM MELINDUNGI
HAK WARGA NEGARA**

TESIS

Tesis ini disusun sebagai salah satu syarat untuk memperoleh
gelar strata-2 dalam Program Studi Hukum Program Magister
Pascasarjana
Universitas Muhammadiyah Yogyakarta



UMY

**UNIVERSITAS
MUHAMMADIYAH
YOGYAKARTA**

Unggul & Islami

**Diajukan oleh:
Fathur Rohim
20151070011**

**PROGRAM STUDI HUKUM PROGRAM MAGISTER
PASCASARJANA
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA
OKTOBER 2020**

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini :


Nama Mahasiswa : Fathur Rohim
Nomor Induk Mahasiswa : 20151070011
Program Studi : Magister Ilmu Hukum
Judul Tesis : Politik Hukum Pengelolaan
Sumber Daya Air di Indonesia
Dalam Melindungi Hak Warga
Negara

Dengan ini menyatakan bahwa tesis ini adalah karya saya sendiri, disusun berdasarkan hasil penelitian dan pemikiran penulis sendiri. Dalam Tesis ini tidak terdapat karya atau pendapat yang telah ditulis atau dipublikasikan orang lain, kecuali secara tegas telah dicantumkan sebagai acuan dalam naskah ini dan disebutkan dalam daftar pustaka.

Pernyataan ini saya buat dengan sebenar-benarnya apabila dikemudian hari terdapat ketidakbenaran, maka saya bersedia menerima sanksi berdasarkan ketentuan hukum yang berlaku.

Yogyakarta, November 2020




Fathur Rohim

MOTTO

فَلَنْ جَزَاءُ اللَّهِ خَيْرٌ مِنْ اللَّهِ خَيْرٌ

Tidak ada balasan kebaikan kecuali kebaikan (pula)

(Qs : Ar Rahman : 60)

Life is a Journey from Allah to Allah

PERSEMBAHAN

Dengan rendah hati penulis mengucapkan puja puji syukur kehadirat ALLAH SWT yang telah memberikan rahmat dan hidayahNya sehingga terselesaikan tesis ini.

Sholawat beriring salam tak henti tercurah kepada Nabi Muhammad SAW. Manusia Agung Pembawa Risalah kebenaran dan keselamatan ummat manusia hingga akhir zaman

Dengan rasa hormat yang tulus Tesis ini penulis hadirkan kepada Ayah dan Ibu yang tak putus dan tak lelahnya atas curahan kasih sayang dan do'anya kepada penulis.

Serta kepada Kakak, abang, adik dan semua keluarga besar KH. Muhammad Kholil yang saya sayangi dan banggakan.

KATA PENGANTAR

Alhamdulillah segala puji dan syukur penulis haturkan kehadirat Allah SWT atas limpahan Rahmat, Hidayah dan InayahNya sehingga penulis mampu menyelesaikan Tesis dengan judul **POLITIK HUKUM PENGELOLAAN SUMBER DAYA AIR DI INDONESIA DALAM MELINDUNGI HAK WARGANEGARA**. Semoga hasil jerih payah penulis menyelesaikan Tesis ini bermanfaat dan berguna dalam memberikan sumbangan ilmu pengetahuan.

Shalawat beserta salam semoga senantiasa tercurah kepada Nabi Agung Muhammad SAW beserta keluarga serta para sahabat, dan seluruh ummatnya hingga akhir zaman.

Penulisan tesis ini dilakukan untuk memenuhi sebagian syarat memperoleh derajat Magister Ilmu Hukum Universitas Muhammadiyah Yogyakarta, selain itu juga sebagai sarana melatih kemampuan penulis dalam rangka mengembangkan ilmu pengetahuan khususnya bidang ilmu hukum.

Sekalung budi penulis sampaikan dengan tulus dan ikhlas, karena begitu banyak pihak yang turut serta membantu dan mendukung penelitian ini sehingga dapat terselesaikan dengan baik, maka pada kesempatan ini penulis ingin mengucapkan terima kasih kepada:

1. Dr. Ir. Gunawan Budiyanto, MP selaku Rektor Universitas Muhammadiyah Yogyakarta, Pembantu Rektor di lingkungan Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
2. Ir. Sri Atmaja P Rosyidi, ST., MSc.Eng., Ph.D., P.Eng.,IPM. selaku Direktur Pascasarjana Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
3. Dr. Yeni Widowaty, SH., M. Hum. Selaku Ketua Program Studi Magister Ilmu Hukum Universitas Muhammadiyah Yogyakarta, sekaligus sebagai dosen pembimbing yang tak lelah dan tak bosan menyemangati, memberi masukan, saran serta koreksi dengan sabar agar segera menyelesaikan penulisan tesis ini.
4. Sunarno, SH., M.Hum., Ph.D dan Dr. Nanik Prasetyaningsih, SH., M.H selaku Tim Penguji Tesis yang banyak memberi saran, masukan serta koreksi yang begitu berharga dalam penyelesaian tesis ini.
5. Semua tenaga pengajar dan staff di lingkungan Magister Ilmu Hukum yang telah memberikan pengabdian keilmuan, pelayanan dan kemudahan-kemudahan selama menyelesaikan studi.
6. Ayahanda KH. Muhammad Kholil dan Ibunda Misbah, orang tua tercinta yang tak pernah putus tali kasih sayang dan do'a-do'anya.

7. Abang – abang, Kakak – kakak, adik – adikku Baik yang berada di Kampung, Batam dan Johor Malaysia, khususnya si “bungsu” Shofwaturraudah, yang selalu mendorong penyelesaian studi, ponakan–ponakan khususnya Rabyatul Adawiyah, (UTHM Malaysia), Ahmad Ali Muzakir, (UII Yogyakarta) dan Ismiatul Khusna (UGM Yogyakarta) yang saat ini tengah berjuang menyelesaikan Pendidikan S2 nya, serta seluruh keluarga besar yang senantiasa mendukung dan menyemangati hingga terselesaikan tesis ini
8. Puspita Widiasih, sosok istimewa yang selalu menyemangati dan memberikan dukungan dalam penyelesaian penulisan tesis ini.
9. Teman – teman sejawat dan seperjuangan Shabarudin, SH, Arief Kh Syaifulloh, SH, Muhlis, SH., Adnan Pambudi, SH, Rahmat Andika Pratama SH., MH, Sufriadi, SHI., SH., MH, Juprizal, SH yang tak bosan saling menyemangati dalam proses penyelesaian studi dan penulisan tesis
10. Law Firm SMN Akbar & partners (H. Surya Makmur Nasution, SH.,M.Hum., Khoirul Akbar, SH, Agus Purwanto, SH) yang turut memotivasi agar segera menyelesaikan penulisan tesis ini

11. Seluruh Tim CV. ABRAR MANDIRI LANTABURA (*De Kurir*) Batam, yang telah mempercayakan saya untuk menakhodai De Kurir, tetap optimis dan kompak selalu
12. Serta pihak – pihak lain yang tidak bisa penulis sebutkan satu persatu, yang besar tak dihimbau gelar yang kecil tak disebut nama, semoga segala doa, semangat dan bantuan baik moril maupun materiil menjadi amal kebaikan dan Allah SWT lah yang akan membalasnya.

Akhirnya, tak ada gading yang tak retak, tiada jalan yang tak berlubang, penulis menyadari bahwa tesis ini masih jauh dari kata sempurna, namun ini juga merupakan setitik peluh perjuangan dalam mencari pengetahuan ditengah luasnya samudera ilmu, untuk itu kritik, masukan dan saran sangat penulis harapkan dengan senang hati untuk penyempurnaan hasil penulisan ini, bak pepatah melayu mengatakan “*kecil telapak tangan, nyiru hamba tadahkan*”.

Yogyakarta, Oktober 2020

Penulis

Fathur Rohim